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Совсем недавно казалось, 
что в районе улиц Красно
армейской и, Тверской на
всегда утвердился стиль ма
стеров деревянных кружев 
конца прошлого й начала 
нынешнего века. Причудли
вая резьба карнизов, налич
ников, украшенные орна
ментами ,; башенки. Дума
лось, стоять этим домам 
еще многие годы и вроде бы 
негде развернуться совре
менной строительной техни
ке, не найдется здесь места 
для громадин — пятиэтаж
ных домов.

Однако в этом месяце 
первые новоселы въехали в 
дом, который построен сов
ременными мастерами — 
строителями из СУ ГРЭС-2. 
Рядом заканчивается кир
пичная кладка еще одного 
такого же дома и заложен 
фундамент третьего.

А напротив СУ-11 треста 
«Томсгсжилстрой» ведет 
строительство комплекса 
общежитий на 656 мест. Он 
будет состоять из 3-х кор
пусов. Целый микрорайон 
вырастет здесь в ближай
шее время. Подтверждение 
тому — постукивание ма
стерков, звонки башенного 
крана...

Корпуса строит бригада 
каменщиков, возглавляемая 
Геннадием Петровичем
Бычковым. Бригада боль
шая — двадцать шесть че
ловек. Рядом с ветеранами, 
построившими не один деся
ток домов, трудятся вчераш
ние выпускники ГПТУ.
' Уверенно кладет кирпичи 
Валентин Михайлович Олей
ников: рядом с ним трудит
ся «профсоюзная совесть» 
бригады, всегда вниматель
ный к людям Владимир Гри
горьевич Терентьев, а чуть

в стороне заводит угол бес
покойный в работе Михаил 
Егорович Баландин. Это — 
кадровые рабочие, костяк 
бригады. К их мнению при
слушиваются бригадир и 
прораб, на них равняется 
молодежь:

Я бы назвал бригадира 
вездесущим. Это, пожалуй, 
одно из ценнейших качеств 
для руководителя бригады 
на стройке. То он с прора
бом внимательно изучает
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э т а ж о м
чертежи, то терпеливо объ
ясняет что-то молодому ра
бочему, то наблюдает за 
тем, как стропальщики 
складируют завезенные на 
объект железобетонные
перекрытия. Вечером его 
часто можно увидеть в уп
равлении.

Каменщик высокой ква
лификации, общее образова
ние — десять классов, член 
партийного бюро строитель
ного управления, ’ депутат 
районного Совета — таков 
бригадир Геннадий Петро
вич Бычков. И ясно, сколь 
многообразны его заботы.

— Он пользуется непре
рекаемым авторитетом в 
бригаде, — сказал прораб 
Н. К. Наумов.

Без задержки разгружает
ся только что подошедший 
самосвал с  раствором. Вме

сте с башенным краном ра
ботает мощный . кран на 
пневмоходу: темпы таковы, 
что один кран не в состоя
нии обслужить строитель
ную площадку.

Жилой комплекс общежи
тия в смысле . решения ин
женерно-технических задач 
не представляет большой 
сложности.' Правда, есть од
на существенная особен
ность. До сравнительно не
давнего времени во всех ка
менных домах перегородки 

' выполнялись из кирпичей 
или из щитов, а иногда из 
обыкновенных досок. Это 
трудоемкая, кропотливая,
малопроизводительная рабо
та. При сооружении этого 
комплекса используются
гипсобетонные перегородки. 
Их применение значительно 
сократит ручной труд: ров
ная поверхность почти гото
ва под отделку и не требует 
дополнительного слоя шту
катурного раствора. Приме
нение гипсобетонных перего
родок позволяет бригаде 
экономить время, ускорить 
строительство. Традицион
ная профессия каменщика 
с каждым годом все больше 
приближается к профессии 
монтажника.

Первый этан? корпуса 
бригада Г. П. Бычкова на
чинала в конце 1970 года. 
В январе корпус заметно 
подрос. «Работать без про
стоев, добиваться высокого 
качества кладки» — запо
веди бригады в дни пред
съездовской трудовой вах
ты. Дружный коллектив 
стремится закончить к пар
тийному съезду все пять 
этажей первого корпуса.

Н. ПРОЗОРОВ,
нештатный корреспон
дент «Красного знамени». Заместитель начальника ЦЗЛ А. Алыёнгоф й инже

нер О. Баяндина разрабатывают рецепт цветной резины.

ШКОЛА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА В СОВХОЗЕ
На днях в совхозе «Ма- 

шновский» Кожевниковско- 
о района начала работать 
)бластная школа передово- 
о опыта по эксплуатации 
1ашинно - тракторного пар
са. На первое занятие еоб- 
>ались бригадиры механи- 
шрованных бригад совхо- 
юв Кожевниковского рай- 
>на. О вкладе механизато

ров совхоза «Малинов
ский» в совхозное произ
водство рассказал открыв
ший занятие директор этого 
хозяйства П. Н. Лучинин. 
Затем с лекциями выступи
ли начальник областной
инспекции «Госсельтехнад- 
зор» М. К. Кулешов и на
чальник отдела механизации

облсельхозуправления М. Я. 
Назаренко. Бригадиры озна
комились с организацией 
технического обслуживания, 
ремонта и .содержания ав
томашин, комбайнов и трак
торов в хозяйстве. Продол
жительность занятий брига
диров . механизированных 
бригад — 3 дня. Через две 
недели в совхозе «Малинов

ский» соберутся бригадиры 
из других районов области. 
В дальнейшем в школе бу
дет проводиться по два сбо
ра в месяц.

Школа передового опыта 
открылась в совхозе «Ма
линовский» не* случайно. 
Этот совхоз первым в рай
оне обеспечил содержание. 
автотракторного парка в

теплых гаражах, отработал 
четкую, налаженную систе
му технического обслужи
вания сельхозмашин и меха
низмов мастерами-наладчи- 
ками, подготовил к весенне- 
полевым работам, весь поч
вообрабатывающий инвен
тарь и посевные машины, с 
опережением графика ведет 
ремонт тракторов и комбай
нов.

Я. ЕФИМОВ.
Щ18Ш8ШШП

ФЕРМЫ О П Р ЕД ЕЛ Я Ю Т Ц ЕЛ Ь
П Р О Д А Т Ь  Г О С У Д А Р С Т В У  С В И Н И Н Ы  Н А  П Р О Ц Е Н Т О В  Б О Л Ь Ш Е ,  
Ч Е М  В 1 9  7 0  Г О Д У , - Т А К  Р Е Ш И Л И  Ю В А Л И Н Ц Ы

а ■

Не раз мы собирались в 
бытовках, красных уголках, 
чтобы обсудить, как лучше 
встретить партийный съезд.

Коллективы свиноводче
ских ферм нашего совхоза 
успешно закончили юбилей
ный год' произведено свини
ны в два раза больше, чем 
в 1969 году. И в то же 
время поголовье свиней уве
личилось с 2.600 до 3.700, 
на каждую свиноматку было 
получено 1,4 тонны мяса.

Многие наши животново
ды добились хороших ре
зультатов. Свинарка Е. С. 
Ёвстигнее-ва получила за год 
953 поросенка от закреплен
ной за ней группы свинома
ток. 948 пооосят получила 
и вырастила ' до отъема 
А. А. Шумилова, 932 —
Т. К. Стяжкина, А. М. и -А. А. 
Цыганковы с июня получи
ли 1.600 поросят, а всего на 
репродуктивной Старочер- 
новской ферме было полу
чено 4.857 поросят при обя
зательстве 4 тысячи.

Но не все резервы были 
использованы. Нам очень 
мешала обезличка на ферме 
откорма. И когда за каждой 
свинаркой была закреплена 
определенная группа живот
ных, дело пошло лучше. Те
перь И. Макаренко, Л. Бер- 
венская и другие свинарки 
обеспечивают по 400 грам
мов среднесуточного приве
са каждого животного.

Сделано немало. Но мы 
понимаем, что работники 
животноводства, особенно 
свиноводы, должны сделать

гораздо больше. Коллектив 
нашего совхоза, готовясь 
достойно встретить XXIV 
партийный съезд, принял 
на себя высокие обязатель
ства по производству всех 
видов сельскохозяйственной 
продукции. Мы, свиноводы, 
не будем в стороне от этого, 
деда. Наши фермы дадут 
государству в первом году 
новой пятилетки товарного 
мяса на 78 процентов боль
ше, чем в юбилейном году, 
или не менее 300 тонн.

Как планируется обеспе
чить решение этой задачи?

Сейчас у нас имеется , 
750 свиноматок. Значит, по
лучим не менее тысячи опо
росов, что̂  даст, по самым 
скромным’подсчетам, 6 ты
сяч поросят, в том числе в 
летних лагерях получим 
4 тысячи. Для этого к весне 
мы будем иметь домики 
для свиноматок на 320 
мест.

Наметили мы для себя и 
рубежи к открытию XXIV 
съезда партии: получим не 
менее 1.200 поросят, про
изведем 70 тонн свинины. 
Это будет только началом 
борьбы за успешное претво
рение в жизнь задач перво
го года девятой пятилетки. 
Всего за год произведем не 
менее 400 тонн свинины.

Конкретные социалисти
ческие обязательства взяли 
на себя каждый рабочий и 
работница. По тысяче поро
сят решили получить и вы
растить в этом году А. А. 
Шумилова и Е. С. Евстиг

неева, А. И. Цыганкова, 
А. М. Цыганкова и 900 по
росят — Т. К. Стяжкина. В 
среднем на основную свино
матку решено произвести 
16 поросят. Животноводы, 
занятые на откорме, взя
лись Обеспечить по 400 — 
500 граммов суточного при
веса каждой свиньи.

Наиболее жизнеспособ
ные поросята и дешевая сви
нина получаются в период 
летнего лагерного содержа
ния. Соответственно с этим 
у нас разработаны графики 
покрытия маток и план про
изводства поросят, опреде
лены меры по обеспечению 
животных зеленой подкорм
кой, завозу кормов и т. д.

Надо оговориться: мы ра
ботаем не в идеальных ус
ловиях. Правда, помещение 
репродуктивной Старочер- 
новской фермы теплое, там 
есть механизация, но произ
водственная мощность фер
мы мала. Всего 84 станка 
для свиноматок. Это тормо
зит дальнейший быстрый 
рост свинопоголовья. В каж
дой клетке содержим по две 
матки с приплодом. Поэто
му в Зайцеве, где произво
дится откорм двух тысяч 
свиней, приходится содер
жать и группы . доращива
ния.

Нас обнадеживают пер
спективы: около Ювалы 
строится свинокомплекс. Он 
будет включать в себя сви
нарник-маточник на 500 го
лов, откормочник для одно
временного содержания 6

тысяч свиней, там же будет 
функционировать комбикор
мовой цех. С вводом в дей
ствие свинокомплекса в сов
хозе будет налажено про
мышленное производство 
свинины. Намечено обеспе- 

. чить в среднем по 2,5 опоро
са в год, а это значит, что 
можно будет довести при
плод до 15 тысяч поросят. 
Тревожит только то, что 
откормочник войдет в строй 
нынче, а маточник — еще в 
проекте. Будет очень обид
но, если производственные 
мощности окажутся бездей
ствующими.

Надо сказать откровенно, 
что в 1970 году полеводы 
не обеспечили свиноводче
ские фермы необходимыми 
кормами. Нам помогает го
сударство, предоставляя 

. комбикорма. Мы даем в сут
ки маткам, например, по 
4 килограмма комбикормов, 
по килограмму сенной му
ки, по полкилограмма — 
хвойной. Есть' минеральная 
подкормка, вводим в рацион 
микродобавки. Достаточно 
получают питательн&х ве
ществ животные и на Зай- 
цевской ферме.

В дальнейшем агрономи
ческая служба совхоза, по
леводы обещают обеспечить 
только для свиноферм про
изводство 2.410 тонн зерна, 
542 тонн силоса, 210 тонн 
сена и другие корма. Зака
зано 400 тонн рыбного фар
ша, даны заявки на мине
ральные подкормки. Вита
минные добавки — травя

ную и хвойную муку совхоз 
будет производить на ме
сте.

Быстро прибывают в весе 
поросята, когда в рацион 
вводится специальный ком
бикорм для молодняка. 
Очень хотелось, чтобы для 
нашей фермы выделили 
100 тонн этого ценного кор
ма. Надо бы иметь больше 
кормов животного проис
хождения. Свиноводы зна
ют, как быстро набирают 
силу поросята, когда им да
ешь обрат, сыворотку, пах
ту. Но молокозавод сейчас 
прекратил отпуск этих про
дуктов. Для фермы очень 
необходим тяжелый трактор 
С бульдозерной лопатой. На
ши городские шефы как-то 
обещали продать совхозу ав
тобус. Желательно полу
чить его нам на ферму для 
подвозки рабочих.

Мы читали об успехах зы
рянских свиноводов, и хочет
ся посоревноваться с ними. 
Ну а о ходе этого соревно
вания, надеемся, расскажут 
газеты и радио. В частно
сти, вызываем на соревно
вание коллективы свиното
варных ферм колхоза име
ни XXII съезда КПСС Зы
рянского района, где пост
роен комплекс на 6 тысяч 
свиней и хозяйство имеет 
примерно, равные с нами ус
ловия.

Обязательства обсуждены и 
приняты на собрании коллек
тивов Старочерновской и Зай- 
цевской свинотоварных ферм 
совхоза «Ювалинский» Кожев
никовского района.

З А В О Д С К А Я
Р А Д У Г А

В кабинете начальника 
модельно - конструкторско
го отдела Веры Матвеевны 
Мячиной вдоль стен стоят 
большие стеклянные шка
фы. В них — образцы ре
зиновой обуви, которая вы
пускалась за всю историю 
завода. Каких только моде
лей и фасонов здесь нет! 
Глядя на современные мо
дели, даже и не веришь, 
что обувь, которую завод 
выпускал 10— 15 лет назад, 
была предметом зависти 
многих модниц.

Мы подходим к одному из 
шкафов, где стоят образцы 
с изящными линиями си
луэтов, разнообразной рас
цветкой. Это — завтрашний 
день завода.

— В 1971 году. — рас
сказывает Вера Матвеевна, 
— завод, как записано в 
обязательствах, освоит вы
пуск семи новых моделей 
обуви. Каждая из этих но
винок будет иметь улучшен
ный внешний вид, повышен
ную прочность. Так, для 
утепленных женских еапо- 
жек в качестве верха мы 
станем применять цветной 
драп. •

И Вера Матвеевна пока
зывает красивые сапожки 
зеленого и вишневого цве
тов.

— А в обуви вот этих 
моделей, которая предназ
начена для девушек и де
тей, — продолжает она, —• 
подкладка будет изготов
ляться из полушерстяного 
трикотажа.

Помнится, когда в прош
лом году проводилась город
ская выставка товаров на
родного потребления, у 
стендов с изделиями завода 
резиновой обуви было всег
да многолюдно. Здесь экс
понировались образцы мо
делей обуви, которые кол
лектив планировал выпу
скать в недалеком будущем. 
В книге отзывов посетите
лей записи были тогда при
мерно одинаковые: «Новые 
модели должны быстрее по
являться на прилавках ма
газинов».

Расширение ассортимента 
и повышение качества вы
пускаемой обуви является 
одной из важнейших задач, 
стоящих- перед коллективом 
предприятия. Ее решение, с 
одной (Стороны, положитель
но сказывается на экономи
ческих показателях работы 
завода, с другой — позво
ляет полнее удовлетворять 
спрос потребителей. Что 
делается, в этом направле
нии на предприятии в на
стоящее время?

Елена Ивановна Кузина, 
инженер по конструирова
нию обуви, говорит:

— То, что мы недавно 
считали своим/ достижением, 
сейчас уже старо. А сколь
ко порой времени затратишь 
для того, чтобы сконструи

ровать какую-либо модель! 
Десятки просмотренных 
журналов и образцов обуви', 
сотни рисунков на бумаге, 
долгие споры и опыты...

Предвидеть моду и соз
дать такую модель обуви, 
чтобы она значительное вре
мя пользовалась спросом,— 
дело довольно трудное.

— Вот, например, эта 
модель. Женские сапожки 
оригинальной конструкции 
на среднем каблучке. В де
кабре прошлого года, — 
продолжает разговор В. М. 
Мячина, — эта модель бы
ла представлена заводом на 
утверждение художествен
ного совета министерства. 
Она была признана моделью 
улучшенного ассортимента 
и качества и, получив выс
шую оценку, рекомендована 
в производство.

Думается, что эта обувь 
проживет долго. Она удоб
на, имеет прекрасный внеш
ний вид и хорошую отделку, 
проста в изготовлении. По
следний фактор — один из 
важнейших. Модельеры мо
гут сделать модель обуви 
самой незаурядной конст
рукции. А ведь продукция 
должна быть не только кра
сивой, но и, если можно так 
сказать, технологичной.

Ассортимент обуви, вы
пускаемой заводом, еже
годно увеличивается. Ры
бацкие сапоги и сапоги для 
полярников, изящные жен
ские сапожки и утепленная 
обувь, галоши и обувь для 
детей — все это продукция 
томских резинщиков.

Для людей, привыкших в 
непогоду пользоваться такой 
обувью, она просто резино
вая. И вряд ли кто задумы
вался над тем, что резина, 
из которой сделаны, напри
мер, огромные рыбацкие 
сапоги, лишь отдаленно по
хожа на резину, скрывшую
ся под блестящим лаком 
женских сапожек. Сколько 
же в таком случае потре
буется различных типов 
резины, если так ши
рок ассортимент продук
ции, если в каждую минуту 
с заводских конвейеров схо
дит до 60 пар обуви? Очень 
много.

Мы в центральной завод
ской лаборатории — науч
ном штабе предприятия. Ее 
можно назвать и заводом в 
миниатюре. Здесь букваль
но на каждом квадратном 
метре различное оборудова
ние: миниатюрные лабо
раторные вальцы и каланд
ры, сотни приборов, бесчис
ленные колбы н мензурки. 
На каждом столе найдешь 
различные образцы резин н 
готовой продукции. Как 
разобраться во всем этом?

К нам на помощь пришла 
заместитель начальника 
ЦЗЛ Александра Констан
тиновна Алыенгоф. Через 
некоторое время наши «по

знания» уже имели строй
ную систему,

— Вся продукция, кото
рая выпускается на заводе, 
путевку в жизнь получает 
у нас, в центральной завод
ской лаборатории, — нача
ла свой рассказ Александра 
Константиновна. — Утверж
дение образцов обуви, скон
струированной модельера
ми, -— это еще не главное 
для того, чтобы ее тотчас 
же запустили в производст
во. Встает еще одна немало
важная задача — из чего 
эту обувь делать? Какую ре
зину следует применить, 
чтобы продукция была вы
сококачественной и долго
вечной? На эти вопросы от
вечаем мы.

Переломным событием в 
жизни завода будет освоение 
производства обуви в цвет
ном исполнении. Во втором 
полугодии 1971 года пред
приятие начнет выпускать 
детские и женские резино
вые1 сапожки из цветной ре
зины. Опытные образцы 
этой продукции уже полу
чены. .

Что принципиально ново
го в освоении рецептуры для 
цветной резины? На этот 
вопрос нам ответила моло
дой инженер-технолог Оль
га Баяндина. Она член твор
ческой группы лаборатории, 
которая занимается освоени
ем технологии цветной рези
ны.

— Над получением такой 
резины мы работаем уже 
более трех месяцев. Здесь 
пришлось столкнуться с со
вершенно новыми вещест
вами, исследовать незнако
мые для нас составы резин. 
О сложности работы гово
рит хотя бы такой факт: нам 
пришлось опробовать 20 ре
цептов цветной резины. 
Каждый из этих рецептов 
состоит из 12 компонентов. 
Плюс к этому — испытания 
полученных образцов. У ре
зины испытываются механи
ческие и физические свой
ства, проводятся испытания 
на «старение» и ' многие» 
другие.

Пока в лаборатории уда
лось получить два рецепта 
цветной резины, которые 
приемлемы . для опробова
ния непосредственно в. про
изводстве. Первая цветная 
обувь,, которая поступит по
купателям, будет коричне
вой с рельефной поверх
ностью. Но в дальнейшем, 
с освоением новых красите
лей, она будет всех цветов 
радуги.

Весной первые сотни пар 
новых цветных сапожек бу
дут выданы в опытную нос- 
ку работницам завода. Им 
первым предстоит на прак
тике опробовать продук
цию, которая станет в этом 
году основной продукцией- 
завода.

А. АБРАМОВ.

В модельно-конструктор
ском отделе модельщик 
В. Панков, начальник 'от 

дела В. Мячина, руководи
тель I ру ппы Е. Кузина и 
клейщица М. Головина ос

матривают новые модели
обуви.

Фото В. Ефименко.

Л И Д Е Р Ы  П Е Р В О Г О  Э Т А П А
На прошедшей неделе в 

тресте «Томлесдрев» подве
дены итоги первого этапа 
предсъездовского соревно
вания.

Переходящее Красное 
знамя завоевал коллектив 
Кетского лесозавода. . Он 
досрочно выполнил задание 
1970 года. Хорошо трудит
ся этот коллектив и в янва
ре. Его месячный план — 
изготовить 24.000 кубомет

ров пиломатериалов. За 20 
дней выпуск составил 
15.000 кубометров. Особое 
внимание на лесозаводе уде
ляется. производству пило
материалов высокого каче
ства. Благодаря этому к 
концу недели заводской кол
лектив реализовал продук
ции на 73.000 рублей боль
ше, чем было намечено гра
фиком.

Вымпел трудовой. славы 
присужден коллективу рам

ного потока на Кетском ле
созаводе, которым руково
дит Ю. П. Киселев. Почет
ных грамот удостоены рам
ные потоки во главе с В. П. 
Фатеевым (Кетский лесоза
вод) и В. Е. Герасимовичем 
(Томский ДОК). Это лучшие 
бригады треста. Они- доби
лись самой высокой произ
водительности в' минувшем 
году и трудятся по-ударно
му в январе.

3. ГРЕХНЕВА.

С л е т  л у ч ш и х
На днях в Зырянском со

стоялся слет передовиков 
сельского хозяйства. Док
лад об итогах минувшего го
да и задачах на первый год 
пятилетки сделал первый 
секретарь райкома КПСС 
И. И. Рогачев, На слете вы
ступили директор откорм- 
совхоза «Зырянский» Н. С. 
Евланов, телятница колхоза 
имени Фрунзе А. В. Сави
на, главный зоотехник кол

хоза имени XXII съезда 
КПСС Л. II. Филатова и 
другие.

Участники слета призва
ли всех работников сель
ского хозяйства района ак: 
тивно включиться в пред
съездовское соревнование 
за дальнейшее увеличение 
производства и продажи 
продуктов сельского хозяй
ства,

Большая группа полево
дов и животноводов была 
награждена почетными гра
мотами райкома -КПСС и 
райисполкома, многим пере
довикам вручены медали 
участников ВДНХ. За ус
пехи в области полеводства 
колхозу имени XXII съезда 
КПСС вручено переходящее 
Красное знамя райкома и 
райисполкома. Такое же 
знамя получили животново
ды колхоза «Россия».

Л. ШАХАНОВА.
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За пять лет кафедра электрических машин и аппара
тов Томского политехнического h h c t h t j  та:

подготовила 423 инженера, 41 кандидата н 5 докто
ров наук, выполнила хоздоговорных работ на 730 тысяч 
рублей, получила 14 авторских свидетельств; ,

сотрудники кафедры написали, издали и опубликовали 
10 учебных пособий и монографий, 381 научную статью.

Что стоит за этими стро
ками кафедрального отчета, 
как оценить его цифры? 
Все познается в сравнении. 
Прибегнем и мы к нему. С 
1941 года, когда институт 
выпустил первых специали
стов по электрическим ма
шинам, кафедра подготови
ла около тысячи ннженеров- 
электромехан'иков, и почти 
половина из них • окон
чила вуз и годы восьмой 
пятилетки. Десять лет ю т 
му назад кафедра выпол
няла в год научно-иссле
довательских работ по хоз
договорам на 1,3 тысячи 
рублей. В этой же графе от
чета против 1970 года сто
ит сумма 230 тысяч рублей. 
Числу же подготовленных 
преподавателей высокой 
квалификации и профессо
ров могут позавидовать и 
иные институты.

Все это говорит о том, 
что кафедра, насчитываю
щая сегодня в своем штате 
20 профессоров, доцентов, 
и ассистентов, 18 аспиран
тов, сделала много. И все- 
таки. как бы ни были вну
шительны цифры, хочется 
понять, увидеть их в веще
ственном воплощении.

По хоздоговору с СКВ 
электромашиностр о е н и я 
группа исследователей, воз
главляемая доцентом Д. И. 
Санниковым, работает над 
решением проблемы охлаж
дения электрических ма
шин. Рекомендации ученых 
способствовали повышению 
мощности машин, выпускае
мых томским заводом «Сиб- 
электромотор» на 30 про
центов, принесли заводу 
400 тысяч рублей экономи
ческого эффекта.

Другое научное направле
ние, начатое на кафедре 
профессором А. И. Скоро- 
спешкиным и ныне продол
женное молодыми учены
ми, посвящено исследо-. 
ваниям коммутации ' элек
трических машин и уси
лителей. Кандидат наук 
Р. Ф. Бекешев, который 
сотрудничал с профессо
ром еще в качестве аспи
ранта, ■ рассказывает, что 
применение в машинах глад
кого якоря намного улуч
шит условия коммутации, 
устранит искрение. Создан
ные учеными якори прохо
дят заводские испытания.

На столе профессора 
В. В. Кононенко лежит кни
га. только что полученная 
им. Труд профессора «Син
хронные реактивные маши
ны» издан центральным из
дательством «Энергия». С 
коллективом исследовате
лей, в который входят кан
дидаты наук А. Ф. Финк, 
Т. В. Чешева и большая 
группа аспирантов и сту
дентов, Е. В. Кононенко 
разрабатывает методы рас
чета и создания синхрон
ных реактивных двигателей 
с. увеличенной мощностью в 
2—2,5 раза. Эти двигатели 
необходимы промышленно
сти особенно теперь, в свя
зи с внедрением в произ
водство автоматизирован
ного электропривода, где 
требуется строгр синхрон

ная скорость вращения.
Вся научно-исследова

тельская тематика кафедры 
исключительно целеустрем
ленна, всецело подчинена 
интересам производства. 
Здесь нет случайных работ. 
Если научная группа про
фессора Э. К. Стрельбицко- 
го исследует надежность 
электрических машин, то 
она занимается всеми воп-

Проведецные кафедрой 
исследования позволили 
«Главэлектромашу» впер
вые в мировой практике 
ввести в техническое зада
ние на проектирование дви
гателей серии А04 требова
ния по надежности. Мето
дика ученых обеспечивает 
самый оптимальный ‘ коэф
фициент надежности элек
трических машин.

Только в 1970 году внед
рение научных рекоменда
ций кафедры в электротех
нической промышленности 
дало экономический эффект 
в 1,8 миллиона рублей.

Многие годы вопросами

но. Ничего этого не по* 
требуется, когда создавае
мая учеными машина бу
дет внедрена в производ
ство. Ударный генератор ис
пускает в электроды или 
прямо в земЛю ' электриче
ский импульс, и по отра
женной от удара волне раз
ведчики недр определят 
наличие нефти'в этом месте.

Многие исследователь
ские работы на кафедре 
связаны с принципом накоп
ления энергии. И, когда я 
наблюдал размеренный, чет
ко определенный ритм ра
боты кафедры, я невольно 
сравнивал кафедру с ум-

ПЯТИЛЕТКА КАФЕДРЫ

Накопление 
а н е р г

росами производства; от 
разработки конструкции 
двигателя до системы при
емочного контроля.

Солидность и всесторон
ность исследований создали 
кафедре высокий авторитет 
у производственников. Про
фессор Э. К. Стрельбицкий 
уже много лет — член сек
ции надежности машин на
учно-технического совета 
Министерства электротехни
ческой промышленности 
СССР. И томская кафедра 
для министерства — один 
из опорных пунктов в совер
шенствовании техники.

Однако не сразу коллек
тив нашел свое лицо. . В 
1961 году аспирант- Эдуард 
Стрельбицкий защитил кан
дидатскую диссертацию и 
заинтересовался применени
ем теории вероятности для 
решения проблем электро
технической , промышленно
сти. Так он попал на сове
щание по надежности .ма
шин в главке Министерства 
электротехнической про
мышленности. На первый 
раз задание было из обла
сти теории, потом поручили 
разработать нормативные 
документы.

За этим канцелярским 
словом — документы — 
стоят годы исследователь
ской работы, в результате 
которой на свет появилась 
методика расчета скрытого 
брака и надежности асин
хронных двигателей в пери
од приработки, В ноябре 
1968 года методика одобре
на НТС Министерства 
электротехнической про
мышленности СССР и ут
верждена «Главэлектрома- 
шем» в качестве обязатель
ной для проектируемых и 
выпускаемых в настоящее 
время асинхронных электро
двигателе!!.

Вслед за этим создан еще 
целый ряд методик и среди 
них — расчет коммутацион
ных параметров и рассеива
ния параметров . асинхрон
ных машин.

электромашшшого генери
рования, коммутации и при
менения больших импульс
ных мощностей занимается 
профессор Г. А. Сипайлов. 
Насчитывается более 100 
трудов,, в которых профес
сор и его ученики, ныне 
доктор наук В. В. Ивашин, 
кандидаты наук К. А. Хорь
ков, А. В. Лоос, А. И. Вер
хотуров ' восполнили про
белы в области теории 
ударных -генераторов.

Этим научным работам 
также во многом присущ 
прикладной характер. Ген
надий Антонович начал 
было рассказывать о том, 
в каких отраслях про
мышленности могут приме
няться ударные генераторы, 
но тут же перебил себя, ска
зав; «Лучше один раз уви
деть, чем сто раз услы
шать», и пригласил меня в 
цокольную часть учебного 
корпуса. Там, в лаборато
рии, стоял с виду обыкно
венный генератор.

— Это только с виду, — 
говорит ученый. — Корпус 
мы, действительно, взяли 
от серийного генератора, а 
вот всю внутреннюю начин
ку мастерили сами... два го
да. А теперь посмотрим .его 
в действии.

Помощник профессора 
«врубил» ток, и генератор 
на специально изготовлен
ной для него песчаной по
душке затрясся, загрохо
тал, Датчик, подставляемый 
..попеременно -к песку, полу 
и сайому корпусу генерато
ра, передавал на осцилло
граф каждый раз новую 
запись отражения ударной 
волны.

— ■ Вот так, по такому 
принципу, — говорит Ген
надий Антонович, — дейст
вует генератор и на элек
трическом импульсе. Назна
чение его - работать на 
нефтеразведку.

Сейчас для того, чтобы 
■ получить сейсмические по
казатели недр земли, нуж
но бурить скважину, закла
дывать туда тротил и взры
вать его. Дорого и медлен

ной, хорошо отлаженной 
машиной, день за днем на
капливающей энергию с 
тем, чтобы завтра, послезав
тра она йоплотилась в но
вые печатные труды уче
ных, в рекомендации произ
водству, в новые машины.'

Практическая направлен
ность научных исследова
ний профессоров и препода
вателей не смогла не ска
заться на курсовых и дип
ломных проектах студентов. 
Все они выполняются по 
реальным темам, многие — 
но заданию производства. 
Из 90 дипломных проек
тов, защищенных в 1970 
году, государственная эк
заменационная комиссия 
рекомендовала 48 к внед
рению в производство. Их 
запрашивают предприятия. 
Например, СКВ электрома
шиностроения просит выс
лать проект Л. Коковой по 
асинхронным краново-ме
таллическим двигателям в 
северном исполнении, про
ект Л. Мышковой по асин
хронным двигателям для 
станков высокой точности. 
Реальность и практическая 
ценность дипломных про
ектов обусловлены серьез
ной работой студентов в 
лабораториях. Более поло
вины всех студентов, спе
циализирующихся по про
филю кафедры, участвует в 
исследовательской деятель
ности по хоздоговорной и 
госбюджетной тематике, 
многие переведены на ин
дивидуальные планы обуче
ния.

Здесь на студента пятого 
и даже четвертого . курса, 
смотрят, как на квалифици
рованного исследователя, 
ему доверяют сложные и 
ответственные лаборатор
ные процессы.

Тяга студентов, к науке 
предопределена учебными 
курсами. На лекциях они 
получают сведения , о но
вейших' достижениях нау
ки и техники и часто из 
первых рук. Это ведь их 
Преподаватели вносят по
правки в учебники.

Да и весь учебный про
цесс кафедра стремится 
организовать на научной ос
нове. II опять мы с заведу
ющим кафедрой Г. А.. Си- 
пайловым спускаемся в' цо
кольный этаж, но теперь 
уже в другую, учебную ла
бораторию. Недавно здесь 
произошли преобразования. 
Раньше сборкой схем на 
стендах занимались по- 
брнгадно. И на этих же 
стендах делали соединения. 
Было неудобно, много вре- 

. менн отнимал этот процесс 
и в то же время далеко не 
каждый студент прощупы
вал все своими руками. Те
перь здесь громоздкие ма
шины в 5 киловатт замени
ли машинами на 0,5 кило
ватт, установили микро
аппараты и разместили в 
два раза больше стендов. 
Лабораторные работы ста- 

' ли проходить .в темпе, инте
реснее, с большим коэффи
циентом полезного дейст
вия.

Удовлетворение вызывает 
тот факт, что профессоры и 
преподаватели кафедры за 
большой научно-исследова
тельской работой не забы
вают главного дела — под
готовки высококвалифици
рованных инженеров. Над 
совершенствованием учебно
го процесса здесь трудятся 
с такой же •, увлеченностью, 
что и в научном поиске. 
Как бы ни был опытен пре
подаватель, но лекции по 
новому курсу он должен 
сначала прочитать колле
гам и только после при
страстного обсуждения ему 
дают «добро» на выход в 
студенческую аудиторию.

Кстати, в эти дин на фа
культете автоматики и элек
тромеханики подведены- ито
ги конкурса на лучшего лек
тора. Из шести лучших 
двое—преподаватели кафед
ры электрических машин, 
доценты О. П. Муравлев и' 
А. В. Лоос. Такой высокой 
оценки ранее удостаивались 
и многие другие их колле
ги по кафедре. Здесь пре
подавание, как отмечает 
компетентная конкурсная 
комиссия, ведется эмоцио
нально, между преподавате
лем и аудиторией 
полный контакт взаимо
понимания. В арсенале лек
тора — плакаты, табли
цы, кинофильмы, все время 
в ходу аудиторная доска. 
Ну а главное достоинство 
лектора — это, конечно, 
полное владение программ
ным материалом.

Факультет автоматики и 
электромеханики в вузов
ском соревновании традици
онно занимает первое или 
второе место, а кафедра 
электрических машин столь 
же традиционно из года в 
год завоевывает первое ме
сто на факультете.

Сейчас коллектив успеш
но работает над выполне
нием социалистических обя
зательств, взятых в . честь 
XXIV съезда КПСС. Мно
гие пункты обязательств 
уже выполнены. Это касает
ся защиты- диссертаций, 
публикации научных статей 
и монографий, работ по Хоз
договорам.

Кафедра борется за пра
во рапортовать партийному 
съезду о досрочном выпол
нении взятых обязательств.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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К Н И ГА  О Ф О Н Д Е
Л Е Н И Н С К И Х
Д О К У М Е Н Т О В

Более 30.000 документов 
В. И. Ленина собрано в Цен
тральном партийном архиве

Института марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС. Это рукопи
си книг, бр'ошюр, статей, пи
сем, записок, проектов декре
тов и постановлений. Здесь 
хранятся также ?96 фотогра
фий и 874 метра кинопленки с 
кадрами, запечатлевшими во
ждя.

Издательство политической

литературы выпустило в свет 
книгу «Ф о нд документов 
В. И. Ленина», подготовлен
ную Институтом марксизма-ле
нинизма при ЦК КПСС. В ней 
рассказывается о том, как 
разыскивается, собирается, 
изучается и хранится рукопис
ное и документальное насле
дие основателя Коммунистиче
ской партии и Советского го

сударства. В этой большой ра
боте участвовали сотни лю
дей: ученые, старые коммуни
сты, родные и соратники Ле
нина, активисты, работники 
музеев и библиотек, изда
тельств, дипломаты, пропаган
дисты, журналисты и многие 
другие.

Книга содержит главы: «Где 
и как сохранялись документы

В. И, Ленина до революции», 
«Собирание и поиски ленин
ских документов в годы С о
ветской власти», «Организа
ция и научная обработка фон
да документов В. И. Ленина», 
«Кино-, фото- и фонодокумен- 
гы В. И. Ленина», «Хранение и 
реставрация документов
В. И. Ленина».

(ТАСС).

О П Ы Т ,  П Р А К Т И К А ,  И Н И Ц И А Т И В А

н а  каждом
т р е

Движению бережливых в 
свое время задала тон рас-' 
кряжевочная бригада М. Ти- 
хановнча из ИнгузетсНого 
леспромхоза. Она решила 
на раскряжевке каждого 
кубометра древесины выга
дать дополнительно рубль. 
За счет чего? За счет ра
циональной разделки хлы
стов. Ингузетцы стреми
лись к тому, чтобы из хлы
ста выкраивать как можно 
больше деловой древесины, 
причем наиболее ценных 
сортиментов, дающих мак
симум прибыли.

Так трудятся уже не од
ни ннгузетцы. Их примеру 
последовали • многие брига
ды Комсомольского лес
промхоза. В прошлом году 
только наша бригада дала 
сверхплановой прибыли бо
лее 25 тысяч рублей-. Нема
ло!

Итак, один показатель 
прошлого года я назвал. На
зову и остальные. Наша 
бригада в юбилейном году 
раскряжевала 23 Тысячи ку
бометров леса (план 16 ты
сяч), отпускная цена каж
дого реализуемого. кубомет
ра повысилась на 1 рубль 
16 копеек. В целом же 
за прошедшую пятилет
ку коллектив разделал 
103.800 кубометров, что на 
33 тысячи , превышает пла
новую цифру. Как видно, 
борьба за рациональную 
разделку хлыстов не отра
зилась на общем объеме 
выпуска продукции.
' Нельзя сказать, чтобы у 
нас было хорошее сырье. 
Много лиственного леса,

высока пустотность деревь
ев. Немало труда прихо
дится вкладывать, чтобы 
выкраивать наиболее цен
ные сортименты, экономить 
лишнюю копейку.

Что в таком случае мо
жет влиять на улучшение 
показателей? Тут, на мой 
взгляд, необходимо хоро
шее знание государствен
ных стандартов. У нас про
водились специальные заня
тия, эти стандарты мы изу
чали непосредственно в 
бригаде. Теперь такие рабо
чие, как А. Н. Журавлев, 
В. С. Дерешев, В. И. Двон- 
цов, видят хлыст, как гово
рят, «насквозь» и отлично 
знают, на какие сортименты 
выгоднее его разделать. 
Кстати, все у нас могут вы
полнять любой цикл раздел
ки.

Вот, скажем, лежит оси
на. Комель у нее чистый, 
вроде добротный. Неопыт
ный рабочий начал бы 
сразу раскраивать ее на 
сортименты. Не таков 
А. Журавлев. По неболь
шим наростам на стволе, не
обычным сучкам он знает, 
ч-fb дерево внутри гниет. 
Можно раскряжевать на 
дрова. Но есть и другой 
путь ■ — раскряжевывать 
прямо с комля на балансы, 
р, которых допускается оп
ределенный процент гнили.

Рациональная разделка 
древесины в нашей бригаде 
уже вошла в привычку. II 
вот здесь у нас есть претен

зия к руководителям лес
промхоза. До сих пор зара
ботная плата раскряжевщи
кам Почему-то начисляется 
в основном за количество 
разделанного леса, а не за 
качество. И леспромхоз не
мало теряет на этом. Види
мо, над этой проблемой сто
ит  ̂ подумать экономистам 
предприятия.

Еще один серьезный не
достаток имеется На нашем 
нижнем складе: не хватает 
места для штабелевки. Из- 
за этого мы вынуждены пи
лить в основном сорти
менты длиною в 6, редко в 
5,5 .метра. Остающиеся кон
цы по 3,5—4, 4,5 метра, ИЗ 
которых можно было бы го
товить пиловочник, тарный 
кряж, у нас идут в дрова. И 
сейчас проблема коротья 
стоит особенно остро. 
Сколько на этом убытков 
несет леспромхоз — это 
также для нас небезразлич
но.

Тр5гдящиеся нашей стра
ны несут вахту в честь оче
редного съезда партии. Не
давно мы проанализировали 
свои возможности и решили 
выполнить задание девятой 
пятилетки в 4 года. И 
впредь для нас главной 
задачей останется вы
пуск дорогостоящей продук
ции, улучшение ее качества.

Г. УШАКОВ,
бригадир раскряжевоч
ной бригады Комсо
мольского леспромхоза.

НАУКА И ТЕХНИКА-СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ

МОСКВА. Лучшие про
мышленные предприятия 
страны, выпускающие сель
скохозяйственную технику, 

ведущие научные учрежде
ния, более 30 министерств 
и ведомств примут участие 
в экспозиции «Наука и тех
ника —- сельскому хозяйст
ву», посвященной успехам

социалистического земле
делия и животноводства.

В крупнейшем павильоне 
ВДНХ СССР будцт показан 
целый арсенал современных 
машин и механизмов.

Выставка откроется в ка
нун XXIV съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: новые ав

томобили-вездеходы для 
сельских районов. Слева — 
«ГАЗ-469» с брезентовым 
верхом. Мощность двигате
ля— 72 Л. с„ скорость— 100 
километров в час. Справа— 
«ГАЗ-66» с металлическим 
кузовом.

Фото В. Собинова.
Фотохроника ТАСС.

Р А Б О Т Н И К О Ч Е Р К

Токарное дело как попу
лярная профессия сдает 
сегодня свои позиции. Этот 
факт установлен наукой и 
от него, никуда уже не де
нешься. В совместной ервет- 
ско-польской монографии 
«Социальные проблемы тру
да и производства» социоло
ги вывели такую шкалу так 
называемой престижности 
профессий; 1. научный ра
ботник в области физики.., 
8. летчик.'., 12. работник ли
тературы и искусства... 55. 
токарь.., 76. делопроизво
дитель, бухгалтер, счетовод.

Вот так. Сегодняшний 
выпускник школы лишь в 
пятьдесят пятую очередь 
представляет свое будущее 
за токарным станком. И 
приверженцев одного из са
мых первых придуманных 
человеком станков может 
утешить лишь то, что ему 
предпочтут пульт управле
ния синхрофазотроном или 
штурвал самолета, и уж во 
всяком случае не костяшки 
счет.

Когда двадцать два года 
назад бывший старший сер
жант, вчерашний колхозник 
Владимир Гладилов встал к 
станку, подвел резец к

металлу и пошла стружка 
и он почувствовал ее запах, 
— тогда Гладилов считал 
профессию токаря главной. 
Не поколеблют его убежде
ния никакие таблицы со
циологов и сейчас, хотя, со 
свойственной ему непреду- 

. бежденностью, он, конечно, 
признает важность и любо
го другого дела. Но это — 
для другого человека. А ему 
дайте его станок, чертеж, 
заготовку — и посторони
тесь, товарищи ученые, 
сдружка — она горячая.

Сделав такое вступление, 
я полагаю, можно перейти 
непосредственно к знакомст
ву с токарем Томского ва
гонного депо . Владимиром 
Павловичем Гладиловым.

Роста Гладилов среднего, 
полноты тоже средней. Лицо 
именно то, которое мы с 
первого взгляда же назо
вем добродушным. Рабочая 
кепка, естественно, промас
ленная, и большие защит
ные очки делают его не
сколько старше. Говорит он 
неторопливо, я бы даже 

. сказал, с немалой степенно
стью, каковая исходит из 
уверенности в своих сло

вах и суждениях. Причем в 
разговоре он всегда — и 
слушая, и . говоря — смот
рит. собеседнику прямо в 
глаза. Чрезвычайно, долж
но быть, трудно говорить 
с таким человеком, если 
пытаешься что-либо скрыть.

Видел я Владимира Пав
ловича только в рабочей 
одежде: живет он рядом с 
депо, в котором третий де
сяток лет работает, и ходит 
домой, не переодеваясь. 
Впрочем, спецовка, удиви
тельно чистая, ему гораздо 
привычней парадного ко
стюма и сидит на нем. как 
гимнастерка на сверхсроч
нике. В обхождении Глади
лов прост,- мягок, предупре
дителен без малейшей сует
ливости, с . той целесообраз
ной интеллигентностью, что 
присуща всем истинно ма
стеровым людям.

Ну и о руках. Они по
крыты ссадинами, мозоля
ми, порезами. Масло и ме
талл въелись настолько глу
боко, что отмыть их можно 
разве что за год. Со станком 
же Гладилов более чем на 
две недели не расставался 
•— потому руки у него,, по

просту говоря, черные. . Да 
ведь, говоря о руках — 
«золотые», мы предполага
ем как раз чаще всего такой 
цвет, ссадины и мозоли.

Прежде чем познако
миться с Владимиром Пав
ловичем, имел я разговор со 
старейшим работником депо 
Иннокентием Александрови
чем Мишуковым. Короче, 
чем у него, запись в трудо
вой книжке быть не может: 
как пришел в 1924 году де
мобилизованный красно
армеец, так до пенсии 
на одном месте и . рабо
тал. И сейчас, хотя и на 
пенсии Мишунов, часто про
сят его поработать масте
ром заготовительного цеха. 
Гладилова он знает с 13 ян
варя 1948 года, с первого 
дни работы его в депо. Ста
рый мастер много интерес
ного мне рассказал о депо, 
о том, как пришел сюда 
Гладилов и как осваивал он 
непростую, в общем-то, то
карную профессию, пости
гая все ее премудрости и 
выходя на высший класс 
мастерства.

Потом я спросил его:

А были у вас, как у 
непосредственного началь
ника, какие-нибудь кон
фликты е Гладиловым?

— Да что вы! — даже 
рукой взмахнул старик.

— Ну, может, брак какой 
в работе?

— Это у Гладилова? — 
удивился он.

Не то чтобы я искал 
изъяны в герое очерка, но 
более чем за двадцать , лет 
работы мало ли что может 
быть. Однако Мишуков ре
зюмировал:

— Да он же человек тру
да, Гладилов, какие уж тут 
конфликты. Пойдемте, я по
кажу, как он работает, — 
сами увидите.

Работал Владимир Пав
лович, действительно краси
во. Даже если бы мне са
мому никогда, не приходи
лось иметь дела с этой шту
кой — токарным станком, 
я бы все равно увидел и 
понял эту красоту.

В конечном итоге, в ос
нове рукотворного прекрас
ного лежит свобода, с кото
рой мастер владеет своим 
искусством. Не нужно раз
бираться в тонкостях и

приемах, чтобы получить эс
тетическое наслаждение, 
увидев великолепную свобо
ду исполнения ледяной про
граммы Белоусовой и Про
топоповым. Мастерство ве
дущих актеров, певцов, 
спортсменов покоряет
именно потому, что оно до
ведено до полной свободы 
исполнения.

Поэтому я ’ смею сказать, 
что работа Гладилова — ис
кусство, впрочем, как и ра
бота любого настоящего ма
стера своего дела. Ни еди
ного лишнего движения. .Все 
— в одном, оптимальном 
ритме. Заготовка зажата в 
патроне, четко подведен 
суппорт, резец прикасается 
к металлу — идет стружка. 
Левая рука — на рукоять 
продольной подачи, медлен
ные плавные повороты. 
Стоп. Не глядя. берется 
штангёль. Измерение. Де- . 
таль готова.

Эго не перескажешь 
надо видеть. Когда человек 
занят работой, которую лю
бит, знает ц понимает до
сконально, — это всегда 
красиво.

Н, конечно же, как вся
кий настоящий металлист, 
закончив работу, Гладилов 
приводит станок в идеаль
ный порядок. Стружка вы
метается даже из-под ре
шети;.. .

Среди тщательно сбере
гаемых Владимиром Павло
вичем старых документов 
есть красноармейская книж
ка. На последней ее стра

ничке такая запись: «Авто
мат ППЩ № 7913 сдан 10 
октября 1945 года». Это 
дата демобилизации отар-’ 
шего сержанта Гладилова.

Думаю, что не зря в 
очерке о токаре Гладилове 

■ я заговорил о Гладилове-. 
солдате, как не зря хранит 
он сам пожелтевшие, потер
шиеся, не раз подклеенные 
справки, благодарности, 
письма военного вре1#енн. 
Ничто не возникает из ни
чего. У каждого человека 
есть истоки, у каждого по
коления есть события, 
сформировавшие его.
Жизнь и судьбу Владимира 
Гладилова, да и всех его 
сверстников 1922 года рож
дения, во многом определи
ла Великая Отечественная.

8 августа 1941 года Гла- 
дияов стал рядовым особого 
Истребительного лыжного 
полка. Через полгода в. яро
стном ночном бою под Ма
лоярославцем рядом с ним 
взорвалась мина. В справке 
из Уфимского эвакогоспита
ля М  1320 записано, что ря
довой Гладилов находился 
на излечении «с 3 марта по 
11 апреля по поводу мно
жественных осколочных ра
нений».

И опять фронт, пехота. 
Выл он во второй ударной 
армии и выходил не окру
жения под Ленинградом. 
Участвовал в боях под стан
цией Вншера, где их часть 
две недели изо дня в день, 
и в день не по одному разу 
ходила в атаку. Он лежал

до темноты на льду у стен 
Нарвы, лежал не шевелясь, 
потому что немецкие снай
перы добивали все живое 
на льду. Он и сам был снай
пером. Участвовал в форси
ровании Вислы, Одера, ос
вобождал Прагу. Демобили
зовался, когда был в Авст
рии.

Гладилов не совершил на 
фронте подвигов ярких и 
необычных: не закрывал со
бою амбразуры, не бросался 
под гусеницы танка со связ
кой гранат. Но он отво.евал 
четыре года, из которых 
три — в пехоте, на самом 
что ни есть переднем крае, 
откуда он выбывал лишь в 
госпиталь да на переформи
ровку.

Четыре ранения, три ме
дали, орден Славы — вот 
чем, отметила война старше
го сержанта Гладилова. Он 
честно воевал, а надо ли 
что-то еще, чтобы покло
ниться солдату?

На войне Гладилов не 
очень-то задумывался о бу
дущей жизни, там мечты 
были простые: одолеть вра
га да вернуться домой. До 
войны их большая много
детная семья жила в де
ревне Клюевке, что в ны
нешнем Асиновском районе. 
Там он успел закончить 
только четыре класса и не
сколько лет поработать в 
колхозе. То есть, хотя и 
умел он делать множество 
вещей по-деревенскому и 
солдатскому обиходу, но, 
что называется, настоящей 
специальности не имел. И 
чем ближе подходил к род
ным местам воинский эше
лон, который шел от Герма-
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Ш К О Л А ,  С Е М Ь Я , О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь .

ОТВЕТСТВЕННАЯ НЕМЕРКНУЩИЙ МАЯК ДРУЖБЫ
Красные следопыты том

ской школы № 34 объектом 
поиска избрали боевой путь 
79-й стрелковой Сибирской 
дивизии Проделана боль
шая работа, собрано много 
материалов о ветеранах ди
визии, о местах жарких 
сражений, создан школьный 
музей. Школьники встреча
лись с ветеранами войны, 
побывали на местах боев. 
Они своими глазами увиде
ли, что земля, опаленная 
пожарищем войны, возроди
лась из пепла и развалин и 
стала еще краше.

В адрес музея приходят, 
письма. Бывшие бойцы ди
визии, родственники погиб
ших обращаются к ребятам 
с просьбой -— помочь найти 
своих боевых друзей, места 
захоронения отцов, братьев. 
Красные следопыты — вни
мательные гиды и для мно
гочисленных посетителей 
музея.

В школе № 9 центром 
воспитательной работы стал 
Ленинский зал. Под руко
водством учителя Н. И. Чу
баровой ребята исследуют 
большую тему — «Ленин и 
Сибирь». Прошлое, настоя
щее и будущее Нарымского 
края — все интересует 
юных исследователей. В 
школе № 8 красные следо
пыты установили переписку 
с молодогвардейцами, чле
нами их семей. В музее 
«Молодая гвардия» собра
ны материалы о жизни Оле
га Кошевого, Сергея Тюле
нина и sec товарищей по 
борьбе. Школы 54, 12 
и другие на базе своих 
музеев ведут широкую аги
тационную и пропагандист
скую работу среди населе
ния. ■

Трудно переоценить зна
чение движения красных 
следопытов для воспитания 
настоящих патриотов. В 
процессе поиска ребята 
встречаются с людьми, чьи
ми руками делалась исто
рия, узнают много нового о 
революционной борьбе, роли 
партии в коммунистическом 
строительстве.

Большую помощь школе 
в этом оказывают общест
венные организации, произ
водственные коллективы.

Не без основания на ма
нометровом заводе говорят: 
«Завод начинается со шко
лы». Имеется в виду школа 
№ 48. . Здесь у каждого 
класса свой шеф — отдель
ный участок, бригада, цех. 
Рабочие коллективы близко 
знают жизнь подшефных — 
они частые гости в школе. 
Бывают на уроках, высту* 
пают на родительских соб
раниях,'заботятся о воспи
тании трудных подростков.

Вот уже десять лет мано
метровый завод обеспечива
ет для старшеклассников 
производственную практи
ку. Для девочек в пятом це
хе построена «собственная» 
поточная линия па тридцать 
рабочих мест, мальчики ос

ваивают профессию токаря. 
Практикой школьников ру
ководят опытные рабочие, 
мастера. Вместе е аттеста
том зрелости выпускники 
получают удостоверения о 
присвоении квалификацион
ного разряда. До сентября 
нм гарантировано место на 
заводе.

Внимание, забота делают 
свое дело: молодежь охотно 
идет работать в цехи завода- 
шефа. Около пятисот вы
пускников школы сегодня 
трудятся на заводе. В чис
ле их—комсомольско-моло
дежная бригада депутата 
областного Совета Гали 
Кудрявцевой. Она сама и 
члены ее бригады — воспи
танники школы № 48.

Общность целей сближает 
и планы партийных органи
заций школы и завода. Не
редко в повестке партийно
го собрания завода — воп
росы шефской работы, про
блемы воспитания детей в 
семье. ,

В одном из заводских жи
лых домов находится дет
ский клуб «Ромашка» — 
подарок шефов. Вот что пи
шут дети о своем клубе: 
«Это слово (имеется в виду 
«Ромашка») для нас отныне 
не просто название цветка, 
оно. овеяно дымом турист
ских походов, в нем — на
ша большая дружба», "~

В клубе с детьми занима
ются учителя школы и пере
довые производственники. 
Особенно много времени 
ребятишкам отдает рабочая 
Э. Б. Быкова.

Многие коллективы, пре
жде всего заводов «Сиб- 
электромотор», математиче
ских машин, .режущих инст
рументов, стали настоящи
ми друзьями школьников, 
Но жизнь идет вперед, и 
устоявшиеся формы шеф
ской работы претерпевают 
изменения, совершенствуют
ся. Полтора года назад при 
школе № 9 был создан со
вет микрорайона, в ‘состав 
которого вошли, кроме ше
фов, представители других 
предприятий н организаций, 
расположенных в микрорай
оне, Совет руководит воспи
тательно:) работой по месту 
жительства учащихся, ведет 
пропаганду педагогических 
знаний среди родителей,

В микрорайоне взяты на 
учет все трудные подростки, 
над ними, шефствуют взрос- . 
лыс из числа актива совета, 
через предприятия воздей
ствуют на их родителей.

У совета большой актив. 
В каждом домоуправлении 
созданы так называемые до
мовые комитеты, которые 
непосредственно ведут вос
питательную работу. Один 

. из инициативнейших домко
мов возглавляет начальник 
автотранспортного хозяйст
ва Ф. А. Полещук.

При двух домоуправлени
ях созданы спортивные сек
ции. Ребята могут поиграть 
в шахматы, хоккей, футбол

под наблюдением тренеров. 
При кинотеатре «Пионер» 
для школьников работают 
клубы по интересам — 
«Светофор», «Глобус», 
«Юные друзья милиции» и 
другие. Комсомольцы обл- 
лниготорга Владимир Суз
дальский и Людмила Ильина 
организовали в школе Ха 9 
драмкружок, в активе кото
рого уже несколько постав
ленных пьес. Многое делает
ся советом по профориента
ции школьников. Подростки 
встречаются с учеными ву
зов, знатными людьми горо
да-

Учитывая опыт совета 
микрорайона - при школе

9, мы сейчас создаем по
добные советы во- всех жил
массивах. Их у нас двад
цать. Деятельность советов 
микрорайонов направляет 
районный совет, в состав ко
торого вошли представители 
различных организаций — 
районо, райкома комсомо. 
ла, райкома по физкультуре 
и спорту, ДОСААФ.

Однако и сегодня мы в 
районе еще встречаемся с 
недооценкой шефской рабо
ты с детьми. Лншь значатся 
шефами СУ-11 (начальник 
А. '-П. Малофеев, секретарь 
парторганизации А. С. Ак- 
синенко), завод «Эчальпро- 
вод» (директор В. В. Мень- 
шенин, секретарь парторга
низации А. И. Чепига).

- Целый ряд и других пар
тийных организаций от
ходит от вопросов шефства, 
считая их мелкими, неглав
ными в своей работе.

Так, автообъединение 
«Томскстройтранс» ограни
чивает шефство над школой 
Хв 44 тем, что дает школе 
немного денег на ремонт. И 
только. А обратились учите
ля с просьбой взять под 
контроль трудных подрост
ков — и коллектив авто- 
объединения не нашел сил и 
желания помочь. В прошлом 
■году; здесь' создана комиссия 
содействия семье и школе. 
Но она не оправдывает сво
его названия. В автообъеди- 
ненин не было партийного 
собрания, заседания бюро, 
на которых хотя бы каса
лись вопросов помощи шко
ле, советам микрорайонов.

Во всем этом проявляется 
серьезная недоработка и 
районного комитета партии, 
который до сих пор лишь 
полагался на местную ини
циативу, не спрашивая 
серьезно за шефство с ру
ководителей партийных ор
ганизаций' й предприятий.

Большие надежды мы 
возлагаем на вновь органи
зованные советы микрорай
онов. В каждом микрорай
оне планируем создать дет
ские клубы, привлечь к ра
боте в них опытных педаго
гов.

А. ГАБРУСЕНКО, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС.
г. Томск. ' ' „

БРАТИСЛАВА, 26 янва
ря. Корр. ТАСС С. Шишков 
передает:

В памяти чехословацкого 
народа навсегда останется 
героический подвиг Совет
ской Армии на перевале 
Дукла. Именно здесь, в не
приступном горном районе 
были разгромлены отборные 
немецко-фашистские войска

и положено начало освобож
дению Чехословакии от гит
леровской тирании.

Вот почему Дукла, став
шая еще одним немеркну
щим маяком советско-чехо
словацкой дружбы, являет
ся ныне притягательным 
центром для всех, кому до
роги .мир, свобода и честь 
своей родины.

Поток людей, желающих 
побывать в районе истори
ческих боев и лично отдать 
дань уважения героической 
Советской Армии, непре- 
рывно увеличивается. В 
прошлом году здесь побыва
ло около 300 тыс. чело
век, в том числе свыше 10 
тыс. зарубежных . туристов 
из многих стран мира.

Только в военном музее

города Свидника, где собра
ны боевые реликвии Совет
ской Армии — освободи
тельницы, побывали 25 тыс. 
посетителей, многие из ко
торых оставили в памятной 
книге записи с выражением 
горячей благодарности вели
кому Советскому Союзу и 
его доблестным Вооружен
ным Силам.

СОЛИДАРНОСТЬ и  ПОДДЕРЖ КА
НЬЮ-ЙОРК, 26 января. 

Корр. ТАСС Э. Баскаков 
передает:

Поздравительные те
леграммы по случаю дня 
рождения Анджелы Дэвис 
непрерывно поступают в 
эти дни на ее имя в Нацио
нальный объединенный ко
митет за освобождение Ан
джелы Дэвис. Об. этом со- • 
общил корреспонденту
ТАСС по телефону из Лос- 
Анджелеса один из руково
дителей комитета Франклин 
Александер.

Представители прогрес
сивной международной об

щественности обращаются 
к американской коммунист
ке со словами солидарности 
и поддержки и решительно 
протестуют против готовя
щейся над ней судебной 
расправы. /

Сегодня, в день рожде
ния Анджелы Дэвис, все эти 
телеграммы будут переда
ны ей в тюрьму.

Непрерывным потоком — 
более ста писем ежедневно 
— приходят в комитет пнсь-- 
ма от американцев, пред
ставляющих : различные
группы населения. Авторы 
писем заявляют о своем же

лании принять активное 
участие в общенациональ
ной кампании протеста про
тив полицейской травли, за, 
теянной реакционными кру
гами под прикрытием, сфаб
рикованного полицией обви
нения, отметил Ф. Алексан
дер.

Характерно, что большин
ство американцев обращает
ся в комитет с просьбой 
прислать брошюры, листов
ки и другие материалы, рас
сказывающие об участии 
А. Дэвис в движении за 
гражданские права негров, 
о ее самоотверженной борь
бе за интересы трудящихся.

Ф. Александер подчерк
нул, что в США, как и во 
всем мире, нарастает дви
жение протеста против по
зорного судилища * над 
А. Дэвис, которое грозит 
превратиться в политиче
скую расправу над комму
нисткой. Выступая за необ
ходимость коренных про
грессивных изменений в об
щественной жизни США, 
Анджела навлекла на себя 
ненависть и злобу амери
канской реакции, но сни
скала уважение и призна
тельность всех честных'
американцев, сказал
Ф. Александер.

ВЕНГРИЯ, В скором вре
мени в Будапештском поли
техническом институте бу
дет сдан в эксплуатацию 
атомный реактор, сооружае
мый в учебных целях. Прак
тические занятия дополнят 
теоретическую подготовку в 
стенах вуза будущих спе
циалистов по атомной энер 
гии.

НА СНИМКЕ: вот так
необычно, «космически» вы
глядит здание реактора, по
строенное в институтском 
дворе. На ряде опор поко
ится массивная полусфера с 
окнами - иллюминаторами, 
под ней — стены из стекла 
и бетона.

Фото МТИ — ТАСС.
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В П О Л Е  Т Е - « К О С М О  С - 3  9  3 »
26 января 1971 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск искус
ственного спутника Земли 
«Космос-393». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура,, предназна

ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства в соответст
вии с программой, объяв
ленной ТАСС 16 марта 
1962 года.

Установленная на спутни

ке аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).

Н ЕОН АЦ И СТЫ
БЕ СЧ И Н СТВУЮ Т

БОНН, 26 января. 
(ТАСС). Западногерманские 
неонацисты продолжают 
террористические акты, на- 
•правленные против Герман
ской коммунистической пар- 
-ТИ11. В одном из промыш
ленных центров Рура — Кре- 
• фельде они Совершили под
жог помещения районной 

‘ организации! ГКП. В резуль
тате пожара помещение раз
рушено.

Поджог совершен спустя 
'лишь три недели после того, 
как в Гамбурге была пред-" 
принята попытка взорвать 
помещение филиала редак
ции «Унзере иайт» — газе
ты Германской коммунисти
ческой партии.

В связи с диверсией не
онацистов в Крефельде 
правление организации ГКП 
Рейнланд-Вестфалии выра
зило решительный протест 
против этих террористиче
ских актов, а также1 «без
деятельности компетентных 
властей» ФРГ.

Выступление Луиса Корвалана
САНТЬЯГО, '26 января. 

(ТАСС), Чилийский народ 
сокрушит реакцию и пре
одолеет всё трудности, 
стоящие на пути политиче
ских, экономических н соци
альных преобразований в 
стране, заявил Генеральный 
секретарь Коммунистиче
ской партии Луис Корвалаи» 
Выступая на митинге в Го-, 
роде ' Вальпараисо, посвя
щенном выдвижению канди
датов на предстоящие в ап
реле Муниципальные выбо

ры, он призвал к сплочению' 
всех сил, входящих в блок 
партий Народное единство.

Отметив, что чилийские 
коммунисты поддерживают 
правительство Сальвадора 
Альенде, Л. Корвалаи ука
зал на определенные успе
хи, достигнутые в стране. 
Осуществлен, сказал он, 
ряд мероприятий, направ
ленных на улучшение жиз
ни трудового народа: покон
чено с дороговизной, сниже
ны цены на некоторые това

ры первой необходимости и 
повышена минимальная за
работная плата трудящихся, 
ведется активная борьба с1 
безработицей, решается 
жилищная проблема. Ус
пешное выполнение про
граммы мероприятий, раз-, 
работаннон правительством, 
подчеркнул Ге не ральн ы i i 
секретарь Компартии, сви
детельствует о правильно
сти курса, взятого блоком 
Народное единство.

БЕРЛИН, 27 января. 
(ТАСС). Взоры всего Мира 
сейчас обращены к Москве. 
Созыв высшего форума 
КПСС всегда был выдаю
щимся политическим собы
тием не только в жизни со
ветского народа. Съезды 
КПСС придают новые силы 
международному коммуни
стическому и рабочему Дви- ^ 
жению, всему прогрессивно
му человечеству в борьбе за 
дело социализма, против 
империализма, пишет в пе
редовой статье «Нойес 
дойЧланд».

Статья посвящена успе
хам советского народа в 
коммунистическом строи
тельстве, достигнутом Пос
ле XXIII съезда КПСС, под
готовке советских коммуни
стов и всех трудящихся 
СССР к очередному съезду 
партии.

Главные задачи, намечен
ные пятилетним планом, 
перевыполнены трудящими
ся СССР. Значительно под
нялся жизненный уровень 
советского народа, отмечает 
газета.

«Нойес ДойЧланд» под
черкивает далее, что успехи 
СССР в области развития 
экономики, науки и техники 
содействуют усилению мощи 

.всего содружества социали
стических государств.

Внешнеполитические ша
ги Советского Союза и дру
гих социалистических госу
дарств, говорится в статье, 
в решающей степени содей
ствуют созданию благопри
ятных условии для проведе
нии общеевропейского со
вещания по вопросам безо
пасности, усиливают ряды 
антиимпериалистических сил 
и борьбе против агрессии 
США в Индокитае, а также 
против агрессии Израиля 
па Ближнем Востоке.

У с п е х
сторонников
прогрессивного
курса

ДЕЛИ, 26 января. 
(ТАСС). Как важную побе
ду сторонников прогрессив
ного курса, проводимого 
правящей партией Индий
ский национальный кон
гресс (ИНК), расценивает 
передовая общественность 
Индии результаты дополни
тельных выборов в законо
дательное собрание круп
нейшего штата страны 
Утта'р Прадеш. Представи 
гель ПИК Рам Кришна Двм- 
ведп одержал внушитель
ную победу над представи
телем партии «Организация 
конгресс» главным минист
ром штата Т. II. Сингхом.

В соответствии с .консти
туцией Индии главный ми
нистр. не являющийся чле
ном законодательного соб

ирания, может Находиться у 
власти только полгЬда. Это 
означает, что в апреле Т. н. 
Сингх обязан . сложить с се
бя полномочия главного ми
нистра штата Уттар Пра
деш.

Поражение Сингха па вы
борах расценивается в ин
дийской столице как убеди
тельное свидетельство
к ра й и е й 11 е п апу л яркости
возглавляемого им прави
те льстпа штата, как серьез
ный удар по престижу пра
вого предвыборного блока 
■накануне,, досрочных выбо
ров в парламент страны.

нии до Тихого океана, раз
возя по домам солдат-побе
дителей, тем более задумы
вался Гладилов над этим 
вопросом: как теперь жить, 
где работать?

В Томск он попал 7 'нояб
ря, и к сестре шел в празд
ничном потоке людей. Толь
ко от юестры и узиад он, 
что старший брат Констан
тин сгорел в танке в конце 
войны.

* * *

Надо сказать, что на же
лезнодорожном транспорте 
главными людьми являются 
машинисты, диспетчеры, 
стрелочники даже, но не 
токари. Так что Гладилов, 
как представитель этой до
статочно древней и почет
ной профессии, нетипичен. 
Есть на то и более серьез
ная причина. Хоть и прихо» 
дится точить самые разные 
детали (депо, кроме отече
ственных вагонов, ремонти
рует еще и немецкие, поль
ские, венгерские, не только 
пассажирские, но я багаж
ные, почтовые, специаль
ные), все же разнообразие 
это отнюдь не бесконечно. 
Из месяца в месяц, из года 
в год работа остается в об- 
щем-то одной и той же. 
Опять же и точность. Как 
выразился один из товари
щей Гладилова, старый де
повец, «где-то микрон ло
вят, а мы — сотые метра».

Конечно, ремонтная
служба требует своей сно
ровки: за день . приходится 
изготавливать до десяти

наименовании деталей, и 
необходимо уметь настроить 
станок быстро и точно. Но 
все же, если уж искать ти
пичного тркаря, то , делать 
это надо на заводе, а не в 
депо.

Однако Владимир Павло
вич типичен как работник, 
другими словами, — при
надлежит к сословию лю
дей, на чьих плечах надёж
но земля держится.

Токарем он стал во мно
гом случайно, хотя не назо
вешь случайностью то, что 
токарем стал отличным. По
тому —• работник.

До того, как прийти в де
по, имел Гладилов дело с 
автоматом, пулеметом, 
снайперской винтовкой, ми
нометом и молотилкой — 
это уже в колхозе. Так что, 
увидев даже примитивные 
токарно-колесный и шееч
ный станки, он заробел и 
преисполнился глубокого к 
ним уважения. У него были 
и упорство, и. огромное же
лание, и смекалка •— этого 
достаточно, чтобы быстро 
овладеть специальностью и 
начать работать самостоя
тельно. Так и пршло: де
таль за деталью, станок за 
станком — он осваивал 
благородное дело станочни- 
ка-металлиста. И теперь для 
него нет незнакомых дета
лей и. незнакомых станков 
в депо. Он успел поработать 
и на всех токарных, и на 
фрезерном, и на строгаль
ном, и на сверлильных.

Уже пять лет Гладилов 
работает по высшему, пя
тому разряду. Значит ли

это, что он уперся в пото
лок и дальше расти некуда? 
Нет. Потому что1, если к 
делу своему относиться с 
вниманием, любовью и твор
чески, то какие-то свои тай
ны металл будет открывать 
постоянно.

Есть высшее мастерство, 
есть непревзойденное ма
стерство, но потолка ма
стерства нет ни в каком де
ле.

Я думаю, для читателя 
не будет неожиданностью, 
что Гладилов занимается 
рационализацией и изобре
тательством — это естест
венно при его уровне ма
стерства и отношении к де
лу. Естественно и всеобщее 
уважение к нему в коллек
тиве, что в соединении с 
ровным, спокойным харак
тером и вложившимися 
убеждениями сделало его 
активистом - общественни
ком.

Четыре года Владимир 
Павлович был депутатом 
городского Совета. Был 
профгрупоргом, членом цех
кома. Третий год 'коммунист 
Гладилов является членом 
партийного бюро депо, отве
чает за- организацию социа
листического соревнований. 
Одновременно он — предсе
датель цехового комитета. 
Все эти обязанности выпол
няются с той же мерой от
ветственности. что и основ
ная работа. Да и может ли 
настоящий работник какое 
бы то ни было дело испол
нять в полсилы?

Между тем так называе
мого свободного времени у 
Гладилова практически нет. 
Жена его, Эрмина Лапинов-

на, работает проводником 
на линии Томск — Москва 
и, как сами понимаете, дома 
бывает далеко не ежеднев
но. Поэтому Владимир Пав
лович и в доме своем — 
двухкомнатной, квартире в 
деповском доме,.— как го
ворится, и жнец, п швец, и 
на дуде игрец. Старшая 
дочь, , Валентина, уже - вы
шла замуж и жйвет отдель
но, но с "младшей, пятиклас
сницей Ojfbroii, хлопот хва
тает.

И _все-такй, как только 
стаивает снег, Владимир 
Павлович приводит в рабо
чее состояние своего верно
го Боливара — небольшой 
мотоцикл М-104 — и вы
краивает несколько свобод
ных часов на то, чтобы 
съездить по ягоды или гри
бы или просто посидеть с 
удочкой у речки, вдыхая за
пахи леса.

* *• *
К наградам Гладилов от

носится со спокойным до
стоинством. .Получая четы
ре года назад орден Трудо
вого Красного Знамени, а в 
прошлом году — юбилей
ную медаль, он встретил 
награждение торжественно, 
р немалой степени был 
взволнован, но в то же вре
мя знал,' что высокую эту 4 
честь заслужил трудом.

Человек, если он честно,' 
с полной отдачей делает 
свое дело, . вы, наверное, 
не раз замечали—всегда ви
дит меру и результат.своего 
труда, и это придает ему 
непоколебимую уверенность 
в собственных силах и воз
можностях. Отсюда и спо
койное отношение к оценке

своих - трудов другими. 
Не наградили бы Гладило
ва сдаденом, медалью, знач
ком* «Отличник социалисти
ческого соревнования же
лезнодорожного л транспор
та», не отметили бы его за
слуг во множестве, благо
дарностей — он бы, я ду
маю,- не обиделся. Потому 
что он — из тех людей, ко
торые себя судят строго, и 
оценка этого суда — самая 
важная.

Притом Гладилов отлич
но понимает, что стать на
стоящим мастером он смог 
только с помощью коллек
тива, 1 в котором работает 
почти всю трудовую жизнь. 
Да, он исполнителен, сме
калист, трудолюбив, но к 
том-то и заслуга любого на
стоящего производственного 
коллектива, что все лучшие 
индивидуальные качества 
он обязательно проявит в 
человеке в полной мере.

Гладилова не раз звали 
работать на завод. Прими 
ОН это приглашение. пе
ред ним открывался ряд 
преимуществ. Во-первых, 
работа на новом, современ
ном станке. Этого Владими
ру Павловичу,, очень хочет
ся, недаром он мечтает хо
тя бы о парочке новых 
Старков в депо. Ну И Потом, 
согласитесь — это немало
важно: на заводе ощутимо 
выше была бы оплата.

Гладилов отказался.
— Прижился, — объяс

нял он мне. — Где смолоду 
окопался, там уж, по-моему, 
и до конца надо быть. И 
потом*, знаете, совестно бы
ло бы уйти...

Сказал бы он так, если 
бы коллектив депо не воспи
тал в нем то, что мы назы
ваем рабочей гордостью и 
совестью? Вряд ли.

КогдЯ мы разговаривали 
с Владимиром Павловичем 
в цехе, рядом все время на
ходился старый его товарищ 
По работе АнДрей Павлович 
Гладышев. И это ничуть не 
смущало Гладилова, потому 
что секретов и тайн он не 
держит, да и невозможно 
это среди людей, которые 
Не только выполняют одно 
обгцеТе дело, по имеют и об
щие взгляды, и стремления,

и совесть у них одна — ра
бочая. !

Кстати, рабочие традиции 
п спайка в депо крепки еще 
н потому, что) здесь приня
то: работать .... так ' до
конца. Помимо Мишу но
ва н Гладышева, о которых 
я уже говорил, вся трудовая 
биография связана с Дейо у 
токаря Дмитрия Евдокимо
вича Андреева п у многих, 
многих других. Эти люди 
выбрали профессию и место 
работы раз н на всю жизнь.

Так же и Гладилов. По
тому для него наивысшая 
форма благодарности за

труд — это признание его 
заслуг- в самом коллективе, 
г котором он стал мастером 
своего дела, которому он 
глубоко .признателен п кото
рый ион .уважает.

Я думаю, что можно счи
тать мнением всего коллек
тива слово -старого мастера 
Иннокентия Александрови
ча Мишукова. Он о Глади- 
лово сказал:

— Работник.
Работник — старое рус

ское Слово. Высшая проле
тарская оценка.

М. ПАПЕРНО.
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U C K I j C C T R£ СМЫЧОК ИГОРЯ
БЕЗРОДНОГО

В зале областного лекто
рия состоялись концерты с 
участием лауреата Государ
ственной премии СССР, за
служенного артиста РСФСР 
■ Игоря Безродного и симфо
нического оркестра Томской 
филармонии под управлени
ем Константина Царева. 
Программа включала про
изведения Бетховена и Си
белиуса.

В первом отделении была 
исполнена Вторая симфония 
ре мажор Бетховена. Это - -  
одно из наиболее светлых, 
жизнерадостных творений 
Бетховена. Так во всяком 
случае  ̂ воспринималась она 
в исполнении Томского сим
фонического оркестра. Ди
рижер и оркестр не пошли 
по пути подчеркивания дра
матических (во вступлении 
к симфонии) и фанфарно
гимнических (побочная тема

в репризе первой части) об
разов. Им оказались ближе 
легкость и стремительность, 
скрытая танцевальность, ли
рико-романтическая пасто- 
ральность и народно-жанро
вая скерцозность в музы
кально-образном содержа
нии симфонии. Исполнение 
в целом отличалось доста
точной слаженностью, хотя 
в некоторых местах оставля
ли желать лучшего чистота 
строя (фагот во второй ча
сти) и анеа'мблевость звуча
ния (финал).

Подлинное наслаждение 
испытали слушатели во вто
ром отделении концерта, где 
их ждала встреча с класси
ком финской музыки Яном 
Сибелиусом. После восьми
летнего перерыва в Томск 
приехал ■ один из лучших 
интерпретаторов и активных 
пропагандистов творчества

Сибелиуса, талантливый со
ветский скрипач, профессор 
Московской консерватории 
Игорь Безродный. К музы
ке Сибелиуса у скрипача 
особое отношение. И. Без
родный был лично знаком с 
покойным композитором. В 
1953 году, находясь в Фин
ляндии, он по его просьбе 
в течение нескольких часов 
играл его произведения в за
городном доме Сибелиуса 
близ Хельсинки. А скрипич
ный концерт, прозвучавший 
в начале второго отделения, 
был дипломной работой 
скрипача в консерватории.

По мнению исполнителя, 
для этого концерта харак
терны соединение .глубины, 
серьезности, значительности 
музыки с удивительным ма
стерством и трогательной 
чистотой музыкального язы
ка, сочетание суровости и

национальной характерности 
с благородством музыкаль
ного выражения.

Концерт для скрипки с ор
кестром ре минор Сибелиу
са по праву относится к чис
лу труднейших скрипичных 
произведений в мировой му
зыкальной литературе. Его 
отличают симфоническая 
масштабность (Л. Стоков
ский назвал этот концерт 
одной из лучших симфоний 
Сибелиуса), виртуозная 'и 
оригинальная трактовка 
партии солирующего инст
румента (Сибелиус сам был 
отличным скрипачом), яркая 
национальная характерность 
музыкального языка, суро
вый, даже несколько мрач
ный колорит, связанный с 
финским эпосом «Калева
ла».

В первой части концерта, 
очень разнохарактерной по

музыкально-образному со
держанию, концертант под
черкнул контраст между ак
варельными образами вступ
ления, героическими, в 
духе Вагнера, образами 
главной и мужествен
но-лирическими образами 
побочной партии. Особенно 
ярко передал исполнитель 
интимно-лирическую музы

ку второй части. Необычай
ной сосредоточенностью, су
ровостью колорита отлича
лось исполнение романтиче
ски мятежного, импульсив
ного финала.

Исполнение концерта Си
белиуса подтвердило славу 
Игоря Безродного как од
ного из крупнейших совре
менных виртуозов-скрипа- 
чей. Особенно поразил в ин
терпретации И. Безродного 
насыщенный • резкими скач
ками, широкоохватными ак
кордами, остро-синкопиро
ванными ритмами виртуоз
ный финал концерта, испол
нение которого, однако, це
ликом подчинялось раскры
тию художественного замыс
ла произведения. Запомнил
ся необычайно широкий, пе
вучий, серебристый звук,

свойственный игре скрипа
ча, умение резко менять 
тембровую окраску, звуча
ния, придавать ему черты, 
свойственные звучанию дру
гих инструментов.

Самое главное, что необ
ходимо отметить в игре 
И. Безродного,— это удиви
тельно прочный контакт со 
слушательской аудиторией. 
В этом — один из принци
пов исполнительского искус
ства Игоря Безродного. «За
ронить в мысли и чувства 
слушателя, пришедшего на 
концерт, хоть толику ново
го отношения к прослушан
ному произведению — не в 
этом ли великая задача ис
кусства интерпретации, вы
сокая цель каждого испол
нения!» — вот что сказал 
скрипач .после концерта. 
Думается, все выступления 
И. Безродного явились яр
ким подтверждением этих 
слов.

В заключение концерта 
оркестр с успехом исполнил 
симфоническую поэму Си
белиуса «Финляндия», отра
зившую героические страни
цы истории дружественного 
нам народа.

Б. МАМОНТОВ.

СЛЕДСТВИЕ ПОРУЧАЕТСЯ 
И В А Н О В У

В отдел внутренних дел 
Шегарского райисполкома 
из села Поздняково сообщи
ли об ограблении магазина. 
Преступники скрылись. На 
место происшествия выехал 
следователь В. В. Иванов с 
другими работниками уго
ловного розыска. Виктор 
Васильевич — опытный 
следователь: от его взгляда 
не. ускользнет ни брошен
ная обгоревшая спичка, ни 
едва видимый отпечаток 

сапога. Осмотр места про
исшествия закончен, допро
шен сторож, появились име
на первых подозреваемых.

Дело теперь за опытом 
и настойчивостью, они по
могут распутать узел, найти 
виновного. Уже на пятый 
день преступники были за
держаны. Первый допрос, 
второй, третий... Н. Г. Ка
менев и Г. М. Никонов под 
тяжестью улик вынуждены 
были признаться в совер
шенной ими. краже. Дело 
закончено, но опыт и интуи
ция следователя подсказы

вают Виктору Васильевичу, 
что- это не единственная 
кража, совершенная пре
ступниками. В. В. Иванов 

.снова и снова изучает ма
териалы, пересматривает 
дела . о нераскрытых еще 

кражах в других магазинах 
Шегарского района. Вновь 
допросы. очные ставки. 
Вскоре В. В. Иванов предъ
явил обвинение Каменеву и 
Никонову в совершении ими 
еще семи краж.

Дело передано в суд, пре
ступники наказаны, по за

слугам.
Работать с душой, твор

чески — основное правило 
следователя отдела внутрен
них дел Шегарского райис
полкома В. В. Иванова. Вот 
почему ему поручаются са
мые сложные и запутанные 
дела.

Г. КОЧЕТОВ,
следователь следствен
ного отдела управле
ния внутренних дел 

Томского облиспол
кома.

Восьмой год учительству
ет в томской школе № 35 
Лилия Григорьевна Мокнна. 
С увлечением, творчески 
преподает она русский язык

и литературу. Больших ус
пехов она добилась и как 
воспитатель. 7«б», где она 
классным руководителем, 
третий год имеет высокую

успеваемость.
НА СНИМКЕ — Л. Г. 

Мокина и ее класс.
Фото А. Искакова.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ £  СПОРТ •  СПОРТ

Ч Е М П И О Н А Т  Х О К К Е И С Т О В
Кузькин, Блинов, Викулов, 
Петров.

С первых же еёкунд мат
ча преимущество армейцев 
столицы , было бесспорным. 
И если бы не отличная игра 
17-летнего вратаря «Сиби
ри» Дорошенко, результат 
встречи был бы иным.

■ Самую красивую шайбу 
в этом матче провел Вику
лов, обыграв трех полевых 
игроков и вратаря.

(ТАСС).

О трех матчах чемпиона
та страны по хоккею с шай
бой, состоявшихся 26 янва
ря, сообщают корреспонден
ты ТАСС:

СКА (Ленинград)— «Тор
педо» (Горький) — 3:1 
(0:0, 0:1, 3:0).

Два первых периода про
шли в сумбурной борьбе, 
где ни одна из команд не 
могла добиться успеха из-за 
обилия ошибок и техниче
ского «брака». Горьковчане 
первыми «распечатали», во
рота хозяев (шайбу забро
сил Шевелев), но в заклю
чительной 20-минутке ар
мейцы наконец «вошли» в 
свою роль, и Солодухин, а 
за ним Иванов и Кустов по
разили ворота гостей.

«Спартак» — «Трактор» 
— 6:5 (0:2, 1:1, 5:2). Могло 
создаться такое впечатле
ние, что в этой встрече вице

чемпионы давали «фору» 
одному из аутсайдеров. Во 
всяком случае к десятой 
минуте счет был 2:0 в поль
зу уральцев. Преимущест
во «Трактора» сохранялось 
до 47-й минуты, когда Шад
рину удалось уравнять ре
зультат.

Шайбы в этом матче за
бросили у «Трактора» — 
Аровин, Картаев, Валецкий, 
Бец, Косырев; у «Спарта
ка» — Старшинов и Мар- 
тынюк — по две, Климов, 
Шадрин.

Второй гол капитана 
«Спартака» и сборной стра
ны Вячеслава Старшинова 
был семнадцатым в нынеш
нем чемпионате и 360-м в 
спортивной карьере , этого 
прославленного хоккеиста.

ЦСКА — «Сибирь»—5:0 
(3:0, 1:0, 1:0). Шайбы за
бросили армейцы Моисеев,

М а т ч  из пяти боев
НЬЮ-ЙОРК, 26 января. 

(ТАСС). Советские боксеры 
выиграли в Денвере встре
чу у спортсменов США — 
4:1 (по договоренности вы
ступали пять пар).

ИНФОРМАЦИЯ

1

ХУД ОЖ НИКИ-  
НЕФТЯНИКАМ

В эти дни в Стрежевом 
развернута выставка том
ских художников, на кото
рой представлена серия гра
фических работ «Нефтераз- 
ведчики Васюганья», вы
полненная В. Г. Гроховским 
и В. В. Череминым. Выстав
ка пользуется большой по
пулярностью. С лекциями о 
творчестве томских худож
ников перед нефтяниками и

нефтеразведчиками высту
пает томский искусствовед 
В. Г, Ротман.

В. ЖУКОВ.

ВИЗИТЫ АГИТПОЕЗДА
В Кожевниковском рай

оне начал работать агит
поезд. Лектор, врач, парик
махер, мастера пошивочного 
цеха комбината бытового 
обслуживания, конс> льтан- 
ты по юридическим вопро
сам и агитбригада районно
го Дома культуры на не
скольких автомашинах по
бывали уже в Новосергеев- 
ке, Ворзуновке, Теке, Юва- 
ле.

На днях состоялся оче
редной рейс агитпоезда в 
Новопокровку. На приеме у 
врача районной больницы 
Б. Ф. Веселова побывало 
27 человек. У  закройщицы

Любы Шевелевой около 40  
новопокровцев получили 
выполненные заказы и сде
лали новые. В автолавке 
сельчане приобрели шубы, 
одеяла, электрические утю
ги, нейлоновые рубашки, 
трикотажные платья — все
го на 600 рублей.

Вечером в клубе состоял
ся вечер вопросов я  отве
тов. С докладом об итогах 
пятилетки выступил секре
тарь райкома партии Г. Д. 
Баев. Много вопросов было 
задано директору автотран
спортного предприятия 
Н. Е. Мисюкову, прокурору 
района Н. И. Елков}, на
родному судье Н. Н. Сели
верстову, заведующей рай
собесом П. И. Кантаевой. 
На вопросы новопокровцев 
отвечали также начальник 
линейно-технического участ
ка районного узла связи 
Ю. Г. Камнев, председа

тель Кожевннковского сель
по А. С. Гольманов, заведу
ющая отделом культуры 
Г. М. Трамиильцева, дирек
тор киносети Ю. И. Бере
зовский и директор совхоза 
«Заветы Ленина» А. П. Вн- 
скалнн.

В заключение выступила 
самодеятельность районного 
Дома культуры.

В. КОРНЕЕВА.

ГАСТРОЛИ
НАРОДНОГО ТЕАТРА

Народный драматический 
театр, созданный, при Пара- 
бельском районном Доме 
культуры, нередко выезжа
ет на гастроли в села и лес
ные поселки. На днях в 
деревне Новосельцево —  
на центральной усадьбе 
совхоза имени Шишкова—

театр ' поставил комедию 
Ц. Солодаря «В сиреневом 
саду». Животноводы тепло 
приняли самодеятельных 
артистов. Сейчас народный 
театр планирует выезд на 
гастроли в Каргасокский 
район.

Г. СКИРНЕВСКАЯ.

ЮБИЛЕЙНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ В ВУЗЕ

25 января в Томском по
литехническом институте на
чала работу методическая 
конференция, посвященная 
75-летию со дня основания 
института.'

В повестке дня конферен
ции—вопросы организации, 
планирования и контроля 
самостоятельной работы 
студентов.

С. ИВАНОВ.

ШИРПОТРЕБ НА ПОТОКЕ
Штамповочный цех Том

ского манометрового заво
да приступил к серийному 
производству новой про
дукции широкого потребле
ния — пластмассовых при
щепок. Вроде бы и нехитрая 
штука, а любой хозяйке без 
нее не обойтись. До сих пор 
пластмассовые прищепки 
завозились в Томск чуть ли 
не с Украины. В цехе была 
изготовлена специальная 
пресс-форма. Прищепки по
лучились прочными и на
дежными. В конце прошло
го года была выпущена 
опытная партия. Продукция 
получила высокую оценку. 
Только в январе будет вы
пущено около 100 тысяч 
прищепок, а всего за год —  
1.600 тысяч.

В. ПАВЛОВА.

ПОДРУЖКИ.
Фото А. Старикова.

ПОГОДА

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 5— 10 метров в секун
ду, температура ночью — 
4— 9 градусов, днем — 2— 
7 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла

бый Снег, ветер ю 
ный, 5—-10 метров 
ду, температура в 
6— 8 градусов, дне 
— 5 градусов мороз:

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

т ш ш ш

28 января — «Семнадцать 
мгновений весны».

т кино
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —- «Чайков
ский» (две серии) —  9-45,
12- 30, 15-15, 18, 20-45. Фильм 
для взрослых.

Малый зал —  «Человек за 
бортом» —  9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники —  «Кана
да с птичьего полета», «Охота 
со старой собакой» — 9, 11-10,
13- 20. 15-30. 17-40. 19-50. 22.
«Время жить» —  10-05. 12-15,
14- 25, 16-35 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Человек за 

бортом» —  9 10-40 12 20 14,
15- 40 17 20, 19 20-40. 22-20.

Зеленый зал —  «Суровые
километры» —  12-30 14 15. 16,
17-45 19-30. 21 15 Для детей —  
«Снежная королева» —  9,
10- 45

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал —  «Суровые 

километры» —  9 10-50 12 40
14-20 16-10. 17-50. 19-40 21 30.

Малый зал —  «Моя пре
красная леди» —  12-05 15-10,
16- 10, 21-15 Для детей —  
«Тройная проверка» —  8-50 10-20

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Кашей Бес

смертный» _  я 10 35 12 10,
13-45 15 20 16-55 16 30 Для
взрослы* —  «м -„.,»ние муж
чин» ----  on пс о, ЯЯ

«СИБИРЯК»
«Секретная миссия» —  9-30,

11- 10. «Он был не олин» —
12- 50 14-35. 16-20, 18-05. 19-50
21-35

ДВОРЕТТ К У Л Ь Т У Р Ы
П О Д ТП М тттттттго в О ГО

З А Р О Д А
«Смерть филателиста» —

14. 20,
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«Рожденная свободной» —  

16. 18 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДО РОЖНИКОВ 

«По следу «Тигра» —  15, 17,
19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА 

«Приключения в загородном 
доме» —  19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 28 января 
МОСКВА

14.15. Для школьников. 
«Читай-город». У нас в го
стях писатель А. Рыбаков.
14.45. «В мире животных».
15.45. «Ты шагай, спартакиа
да». Навстречу 7-й зимней 
спартакиаде профсоюзов.
16.15. Ленинский университет 
миллионов. Беседы о партии. 
Критика и самокритика в пар
тийной жизни. 16.45. Т Пачен- 
цева, И Миронова, «Боян Чо- 
нос». Телевизионный спек
такль Часть 1-я. 1800 Инфор
мационная программа. 18.20. 
Киножурнал.

ТОМСК
18.30 Экран — школьникам. 

Стрячички нашей жизни. 
18 45 Телевизионный агит
пункт. Слово рабочего В 
районной библиотеке В блок
нот агитатора. 19 30 «Земля 
наша». Фи.птпм 19 40. Новости. 

МОСКВА
20.00. В эфире — «Моло

дость». «Диалог». 21 00. «Поэт. 
Драматург. Публицист». К 
60-летию со дня рождения 
А. Софронова. 22.15 Горно
лыжники России. 22 30. Ле- 
нин^ий университет миллио
нов Беседы о партии Крити
ка и самокритика в партий
ной жизни 23 по «Музыкаль
ные встречи» Конттерт 23 40 
Чемпионат СССР по хоккею 
«Пттемо» (М) — «Химик»
(Воскресенск). '

Передвижная механизиро
ванная колонна № 603 тре
ста «Связьстрой-6» объяв
ляет набор на курсы мон
тажников связи с выплатой 
стипендии 75 рублей в ме
сяц.

Обобщаться- г. Томск, 
ул Кпяттояпмейская. РК. 
отдел кадров. 2— 1

ЯВЕ

30
января

29 ОБЛЛЕКТОРИЙ
января СИМФОНИЧЕСКИЕ

КОНЦЕРТЫ
29 января — Бетховен — симфония № 5.
29 января — Гайдн — концерт для виолончели

с оркестром.
29 января — Чайковский — вариации на тему

Рококо.
30 января — Дворжак — концерт для виолонче

ли с оркестром
Исполнители:

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР ФИЛАРМОНИИ
солист:

лауреат Международного конкурса
им. Чайковского 

Виктория ЯГЛИНГ.
Дирижер — Иван ШПИЛЛЕР (Москва). 

Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Томский университет объявляет, что 10 февраля 
1971 года, в 16 часов в аудитории № 209, на заседа
нии совета по присуждению ученых степеней по физи
ко-математическим наукам (математика и механика) 
состоится ЗАЩ ИТА« ДИССЕРТАЦИЙ, представленных на 
соискание ученой степени кандидата физико-математи
ческих наук: М. А Пешковой на тему: «Дифференци
альная геометрия (п-1)-г*араметрического многообра
зия гиперплоских элементов в Ап»; и Л. В. Люби- 
шевой на тему: «Дифференциальная геометрия линий 
и гиперповерхностей в полуевклидовых и полунеевкли- 
довых пространствах».

С диссертациями можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Объявленная Томским орде
на Трудового Красного Зна
мени государственным уни
верситетом защита диссерта
ций на соискание ученой сте
пени кандидата физико-мате
матических наук: Е. П. Най- 
деным на тему: «Исследование 
атомной и магнитной струк
туры Li—А) ферритов мето
дом диффракции нейтронов», 
В. Г. Козловым на тему: «Влия
ние электрического поля на 
спектры электронного пара
магнитного резонанса в кри
сталлах о примесями элемен
тов группы железа» перено
сится на 11 февраля 1971 г. 
(14 час. 30 мин., аудитория 
№ 428 физического корпуса 
университета).

Томская специализиро
ванная контора материаль
но-технического снабжения 
«Главтюменьнефтегаза» ли
квидируется.

Все претензии должны 
быть предъявлены до 15 
февраля 1971 года.

По истечении срока пре
тензия приниматься не бу
дут.

Средняя школа № 7 гор. 
Томска приглашает всех вы
пускников школы на 

v ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ,
который состоится 6 фев

раля, в 19 час.

jj Томский ордена Трудового Красного Знамени I  
политехнический институт имени С. М. Кирова

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
m i т .«Я

на замещение вакантных должностей: 
заведующих кафедрами (профессоров йли до- 1 

| центов): геологии и разведки месторождений полез- § 
g ных ископаемых; гидрогеологии и инженерной гео- g 
з логин.шя S
I  Профессора кафедры минералогии и кристалло- в 

графин.
Доцентов кафедр: светотехники и источников све- з 

в та: исторической геологии и палеонтологии; гидро- в 
геологии и инженерной геологии; технологии метал- В 
лов: автоматизации теплоэнергетических процессов В 
промышленных предприятий: охраны труда.

Старших преподавателей кафедр: светотехники и i  
источников света; физики твердого тела; общей гео- з 
логии: петрографии: месторождений полезных ис
копаемых; сопротивления материалов: оборудова- | 
ния и технологии сварочного производства; общей и в 
неорганической химии: радиационной химии; выс- В 
шей математики; гидравлики и гидромашин; про- | 
мышленной теплоэнергетики: теплофизики; котло- з 
строения и котельных установок; автоматизации | 
теплоэнергетических процессов промышленных з 
предприятий; немецкого языка.

Ассистентов кафедр: физики твердого тела: гид- з 
рогеологии и инженерной геологии: технологии ме- з 
таллов; физической и коллоидной химии: теплофи- 5 
зикн.

Срок.подачи заявлений на конкурс — 1 месяц з 
со дня опубликования объявления.

Заявления с приложением соответствующих до
кументов направлять на имя ректора института по 
адресу: г. Томск, просп. имени Лейина, 30.
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Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
ОРГАНИЗУЕТ

новый маршрут выходного, дня ~~
ТОМСК— БАРНАУЛ— ТОМСК 

Поезд
ОТПРАВЛЯЕТСЯ ВОЗВРАЩАЕТСЯ
в пятницу, 5 февраля, в понедельник, 8 февраля, 

вечером рано утром
В БАРНАУЛЕ ТУРИСТЫ

совершат автобусную экскурсию по города?; 
посетят Всемирную фотовыставку; 
побывают в краеведческом музее; 
увидят передвижную выставку картин Эрмитажа. 
Продажа путевок я справки 
в облсовете по туризму: г. Томск-50, площадь, 

им. В. И. Ленина, 6, телефоны №№ 2-45-33, 
2-45-01, 2-56-43.

Швейное производствен-. 
ное предприятие произво
дит дополнительный набор 
учеников швей-мотари- 
сток. Принятые обеспечива
ются общежитием (одино
кие), обмундированием и 
стипендией 35 рублей в ме
сяц.

Принимаются глухие или 
имеющие ограниченный

слух. Для оформления , на 
учебу лично или по почте 
представляются следующие 
документы: заявление, пас
порт, медицинская справка 
,о неполноценности слуха.

По вопросам учебы и по
ступления на работу обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Никитина, 99.

2 —  1

Учебный пункт ордена Ленина мостостроитель
ного треста № 2 при мостопоезде 804

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на курсы. по подготовке монтажников нонструк--

ций.
Принимаются лица от 19 до 30 лет с образова

нием 6 —8 классов. Срок обучения — 3 месяца.
За время учебы выплачивается стипендия 76 

рублей в месяц. Окончившие курсы получают ква
лификацию монтажника 3-го разряда по монтажу 
металлических и железобетонных конструкций же
лезнодорожных и автодорожных мостов.

Выпускники курсов после получения практиче
ского опыта будут работать на строительстве моста 
через р. Томь в г. Томске.

Работающим на стройке к основному заработку 
выплачивается надбавка за разъездной характер 
работы в размере от 30 до 40 процентов и пояс
ной коэффициент от 15 до 30 процентов. Распро
страняются льготы железнодорожников: один раз в 
год выдается бесплатный железнодорожный билет 
для проезда по железным дорогам страны.

За справками обращаться: Томск-И. пер. Путе
вой, 106, мостопоезд 804, учебный пункт 
(остановка «Томск-Н»,.

2 — 1,

ш м ш 1 1 щ ц п у 1Ш7ТШШГг г IIJHlil ЕЙ!
АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск, проспект им. Ленина, 

лов: партийной жизни —  2-52-23, пропаганды —  2-47-4S промышленности, нефтегеоло гии, строительства и транспорта 
строительства н быта. —  2-37-77, писем и рабселькоров сной сети

66 ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора —  2-46-81. заместителей редактора —  2-51-75 и 2-42-44, ответ, секретаря —  2-31-19, секретариата —  2-42-40; отде 
1сти, нефтегеоло гии, строительства и транспорта —  2-37-75. сельскохозяйственного —  2-37-39. науки к школ —  2-42-46, советское 
2-37-38 и 2-31-47,информации —  2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки —  2-52-02,

К300542 Закал №' 506 г. Томск, типография областного управления по печати.
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